

EL AUTOMEDONTE

Gerardo Aldrette U. Director
Aquilino Sánchez G. Redactor
Leonor A. González S. Gerente
Editado en S. & H.

SECCION EDITORIAL

ANIVERSARIO

El transcurrir del tiempo indiferente ante los aspectos de los problemas que interesan a los hombres en su diaria lucha por la existencia, ha marcado a nuestra labor el primer año.

Muchos han sido los obstáculos que hemos hallado en nuestro camino tortuoso, por el ambiente de indiferencia en que se agitan nuestros hermanos obreros; así los primeros pasos fueron seguidos de desalientos sin cuento, pero nuestra firme voluntad de ver convertido en realidad nuestro ideal de que el proletario contara con un órgano de publicidad entre tantos con que cuenta la burguesía nos daba nuevos bríos.

En medio de tantos abrojos también hemos encontrado muchas flores, cuando contemplamos que aunque lentamente ya empieza el proletariado a darse cuenta de que lo que buscamos es su bien estar, y se interesa por nuestra vida y por los problemas que le atañen; también nos ha colmado de satisfacción la buena voluntad de varios capitalistas que comprendiendo que de la buena armonía de ellos y de los obreros es de donde puede salir la solución de los problemas sociales que hoy interesan al mundo entero, nos han ayudado permitiéndonos continuar hasta poder presentar al público este número que señala el primer año de existencia del único periódico obrero que se edita en Panamá.

Nuestra intención es la de dar las gracias a todas las personas que con su ayuda y con su voz de aliento nos han sostenido en la lucha por el bien del necesitado, de los eternos explotados, a fin de que podamos ofrecer al obrero nacional una tribuna pública en donde pueda defenderse cuando sea necesario y además un órgano en el que por medio de una labor sana podamos encauzar las energías de los obreros que forman la mayoría del país por los verdaderos senderos que permitirán elevar nuestro nivel moral, intelectual y social.

Hemos evitado siempre inmiscuirnos en la política partidista o mejor dicho personalista de nuestro país, porque sabemos que mientras estamos entregados a su insana labor nada conseguiremos en pro de nuestro ideal, y por eso se nos ha visto defender la neutralidad de las instituciones obreras aun exponiéndonos al odio de personas que se creen con derecho a sacrificar todo ideal en aras del bando político a que pertenecen.

También queremos recordarle al proletariado nacional que a él sólo corresponde ayudarnos en nuestra campaña pro obreros y en nuestra misión de difundir entre todos las ideas de reivindicación que hoy recorren el mundo y que es un deber de todo obrero contribuir ya moral, material o intelectualmente al sostenimiento de su órgano de publicidad.

La senda que los obreros tenemos que recorrer para llegar a la meta de nuestras aspiraciones, está cubierta de cadáveres en casi todos los tramos, todos los puntos que indican un esfuerzo en aras de nuestra liberación están marcados por crímenes legales, masarres o prisiones; las cárceles se han llenado de innumerables hermanos que han sido sometidos a todas las torturas imaginables por el crimen de no querer ser esclavos, las calles de todos los países han sido bañadas de sangre obrera y la horca, la silla eléctrica, el garrote, etc., han segado muchas vidas de los mártires que han preferido entregar su vida que violar sus ideales.

Muchos Ferrer y muchos Sacco y Vanzetti tendrán que sucumbir antes de que lleguemos a ver satisfechos nuestros anhelos; y si queremos que en nuestro Panamá no se repitan los actos que patentan la barbarie de nuestros antepasados, debemos aprestarnos a poner nuestras energías al servicio de la causa obrera difundiendo nuestras ideas de Unión, Paz y Mejoramiento, para que instruidas ambas partes estén prontas a cumplir cada una con su deber a fin de que Panamá dé el bello ejemplo de que la lucha por la reivindicación obrera sea solo en el campo ideológico, y que la prensa y la tribuna sean sus armas y así la sangre de unos y otros no empapará nuestros parques públicos ni nos deshonraremos levantando patibulos, que si bien destruyen hombres no alcanzan a las ideas.

EL AUTOMEDONTE se complace en saludar a sus lectores en el día de hoy y espera que sus favorecedores sigan concediéndole su confianza con la seguridad de que sabremos agradecer sus bellos gestos en bien del obrero.

NUESTROS SALUDOS; SALUD Y VIGOR SOCIAL

Hoy al iniciarse el nuevo año, de vida autónoma de este Semanario, tenemos nuestras felicitaciones para el Presidente de la Unión de Automedontes de Panamá, los obreros del volante en particular, y del obrerismo en general, de el Excmo. Sr. Presidente de la República de Panamá, y su muy digno Gabinete Ministerial, de todos los Poderes Gubernativos del Estado; las Asociaciones Culturales: la Prensa, El Magisterio, etc. etc. Damos un voto de aplauso a todas las Instituciones debidamente organizadas en el país, y de manera distinguida y meritoria al benemérito Cuerpo de Bomberos de Panamá al cumplir sus 40 años de vida y servicio é inmejorable y dignos de lóa, al Club Rotario de Panamá — por sus gestos de civismo puesto a prueba con el Establecimiento de la Semana del Niño y, la consecuencial: lección objetiva a la niñez — sobre sus derechos y deberes que como ciudadanos deben aprender y ejercitar — EL SUFRAGIO ELECTORAL Y LAS FUNCIONES DEL GOBIERNO ESCOLAR, cuya similitud con los Gobiernos Estatuidos y democráticos, le iguala.

Un distinguido aprecio llevamos grabado con la gratitud en el corazón, la desprendida acción como elocuentsíma del lírida, poeta César Ayala, autor del "HIMNO DEL AUTOMEDONTE" — dedicado a la Unión de Automedontes de Panamá, en su 80. Aniversario. A todas las Compañías Industriales establecidas en el país, menos a la "GASO-ALCOHOLINA," les desea "EL AUTOMEDONTE" un progreso efectivo en sus negocios y una firme estabilidad social y comercial.

A la Estrella de Panamá, y a sus competentes empleados por los niveles puestos en favor del trabajo nítido y la edición de órgano periodístico, y en particular a los caballeros: Iriarte, Mayrín, Domenech y Jhon de Poo. Con especial atención a todos los colaboradores que nos han honrado con sus producciones de colaboración-obrerista.

De igual manera a todas las Asociaciones Obreras de los diferentes paí.

ses que mantienen con nosotros. Saludamos efusivamente al Sr. Juan Nicamor Tinker, Presidente de la Unión de Automedontes de Panamá, fundador de este periódico. Nuestra voz de estímulo al detective panameño, Eudoro Torres C., por el descubrimiento y captura de "LA BANDA DEL TIGRE".

COMUNICACION AL GERENTE

Hay un Sello. Panamá, Abril 1 de 1927.

Sr. Leonor A. González S. Presente.

Señor:— Como quiera que es Ud. una persona que siempre se ha interesado por los asuntos de la Unión de Automedontes de Panamá, vamos por medio de la presente a solicitar nuevamente vuestra cooperación.

La Unión de Automedontes, ha fundado un órgano para la difusión de sus intereses, pero en las condiciones actuales no podemos continuar editándolo con la religiosidad debida, pues ante presentarse y esto se debe a la falta o ninguna cooperación por parte de los socios de la Unión, pero como Ud. sabe, los que estamos al frente de los intereses de los asociados, vamos a buscarle la solución más adecuada según las circunstancias, por este motivo creo que consiguiendo algunos avisos para insertarlos en nuestro órgano podemos sin interrupción alguna continuar editándolo con la regularidad.

Por ahora, en nombre de la Unión de Automedontes de Panamá, le permito hacerle la siguiente proposición: Que por cada aviso que Ud. comita, se le reconozca el 25% de parte que dicha suma haya ingresado al Tesoro de la Unión.

Adjunto me permito remitirle cuatro números de "EL AUTOMEDONTE", para los efectos de la propaganda que U. necesite hacer.

En la esperanza de que Ud. aceptará esta proposición como deseable, así a este Despacho por escrito, me es grato suscribirme de Ud. como muy atto., y S. S.

(Fdo. Leopoldo Cordero A. Presidente.

Aclaración

Aceptado el nombramiento y contestado oportunamente, entré de lleno a laborar con la edición número 5 cinco, que vio la luz pública el 26 de Abril, o sea 26 días más tarde a la comunicación cruzada entre ambas partes, pues el órgano salía efectivamente de manera irregular como pedía el adelantante:—

- El No. 1.— salió el 6 de Diciembre de 1924.
" 2.— " " 28 " " "
" 3.— " " 20 " Febrero " "
" 4.— " " 20 " Marzo " "

En tales circunstancias, correspondía al Presidente de la Unión de Automedontes de Panamá, buscarle solución a la vida del periódico, y más cuando no tenía ni un aviso, que es la ayuda de todo órgano para sostenerse de manera estable.

Al hacerme cargo de la Gerencia de "EL AUTOMEDONTE," me hice miembro de la Unión, pues me encontraba separado de ella, por un procedimiento injusto cometido en mi contra por el entonces Presidente, JOSÉ DEL C. CASIS; pero a mi regreso tuve que vencer otros obstáculos, así sucede a veces, quien más sirve, menos merece.

EL AUTOMEDONTE, se editaba en cuatro páginas, no tenía aviso alguno, lo pagaban con fondos de la Institución; hoy todo ha cambiado, va de progreso en progreso!

Su edición consta de ocho (8) páginas, se sostiene solo sin tocar fondos de los fondos comunes de la Unión, ha tenido buena acogida por parte del Comercio Local que lo ayuda con sus anuncios ó avisos; goza de autonomía y su publicación es la de un SEMANARIO.

Lo asiste un "CUERPO DE REDACCION" integrado por jóvenes capaces a carta cabal.

El nombre intitulado "EL AUTOMEDONTE," es hoy grabado en un vidrio cuyo cuadro plástico tiene un significado que es una lección objetiva para los Gobiernos y Gobernados en general, y una inspiración para el obrerismo, si acaso no queremos perecer.

(Fdo. Leonor A. González S. GERENTE de "El Automedonte".

¡OBREROS!.....

Por la presente se les avisa, que de acuerdo con la RESOLUCION recientemente aprobada por la Federación Obrera de la República, ésta dispone que con ocho (8) días por lo menos, se debe pasar una comunicación de estilo a los respectivos GREMIOS, debidamente acreditados ante la Federación por medio de sus DELEGADOS nombrados al efecto; todo procedimiento en contrario invalidará la elección.

PANADERIA CASTRO
Despachamos pan caliente a toda hora del día. — Especialidades:— El apetecido pan de huevo para misa y las artísticas roscas para cumpleaños, bodas y bautizos. Dulces de toda clase.
Calle 14 Oeste, No. 51.
Prop. Daniel Castro U.

EL DISTINGUIDO AUTOMOBIL
HUPMOBILE 6 y 8 en linea
EL MEJOR DE LA PLAZA
VISITE LA EXPOSICION EN LA OFICINA
Capriles & Cia. L.td.
CALLE B Edificio Vaticano TELEFONO 74 y 759